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「臺北市 111 學年度國民中學課程與教學發展工作圈課程領導增能 

前導學校課程發展暨活化學校課程評鑑發表」南門場紀錄 

壹、 時間：112年5月30日(星期二) 下午13時30分 

貳、 地點：南門國中仁愛樓二樓會議室 

參、 主席：南門國中王校長Ｏ從                          紀錄：郭Ｏ倫 

肆、 出席人員：如簽到表 

伍、 活動概要 

一、 主席致詞（略） 

二、 教育局王Ｏ元股長致詞 

感謝吳Ｏ純教授、葉Ｏ華教授、陳Ｏ君督學，還有現場參與活動的校長

及老師們蒞臨現場。今日的活動非常有意義，感謝今天成果發表的前導學校

及活化學校，分享他們如何有效規劃課程及推動的成功經驗，帶回學校運用

作為經驗的擴散，讓大家互相學習增能，謝謝。 

三、 研習流程 

 

四、 前導學校及活化學校分享（詳如附件） 
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五、 焦點討論與回饋分享 

 

六、 綜合座談 

（一）吳Ｏ純教授 

1. 剛才幾位老師所分享主題，都走在時代趨勢潮流的尖端，圍繞著現在我

們的孩子們教育需求的重點，讓孩子可以就各種學科學習去應用。剛才

較少聽到的，例如：理財課程，會不會有再進一步的反思，或者是在資

本社會中進一步探討到像是環保議題等等。而 SEL就是回到孩子的生

活，回到孩子身上，最後回到價值的選擇。課程裡大概掌握了孩子在適

應現代社會和未來作為一個社會人才需要的能力，從探究角度帶著孩子

去思考問題，如何提出想法、如何執行，接著反思，這些其實就是探究

學習裡頭很重要的成分。 

2. 大家的課程都很精彩，南門的課程跟金華的課程是非常典型的PBL的課

程，以彈性學習跨領域課程來講，很多時候我們會用於比較大的專題探

究課程模式，引導學生思考，最後有一個大的任務產出。藍老師SEL的教

學，也是一個探究，包含引導學生深化思考，然後讓學生去解析、反

思，思索箇中意義繼而形成價值。 

3. 這些課程具備的未來性，不只是學術的，且能發展孩子多元的能力，包
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括思考能力、做決定的能力，這些是每個孩子都需要的，不管未來從事

什麼行業他都應該具備的。 

4. 老師們經由跨領域共備，從學生全能發展的角度去進行教學，進一步讓

學生去探究知識，於是從老師的探究到學生的探究，讓自主學習內化為

學生的能力，探究學習是有這樣一條責任釋放路徑，透過共備老師也獲

得知識能力的增長，同時展現出強烈的動能，才有今天分享的許多已經

行之有年、或是從社團發展成正式課程的成果。 

5. 利用很多圖像組織工具來看見學生的學習，然後才能反思調整，幫助學

生學習。探究沒有標準答案，在探究的歷程中，讓學生去發現新的東

西，然後從學生的表現去看學習成效。不過今天好像較少聽到評量規準

設定，從任務的規準設立可以更具體地檢視學生的學習成效。 

6. 南港高中今天分享課程評鑑，用後設的一些指標來做檢查，就是要把這

個指標顯明化，不斷地在這個過程當中進行反思，讓課程發展更精緻。 

7. 探究學習完全可以體現在領域學習課程，並非要把每一個步驟、階段，

例如：發現問題、界定問題、形成假設、收集資料、回答問題或是提出

成果，每一個部分都做得非常精緻，而是漸進地來做。領域課程像歷

史、數學……都可以進行探究，因為每一個領域的本質都有探究的成

分，知識的產出在最初都是探究而來的，讓孩子的學習透過探究歷程學

會知識生產方式跟工具，進而能夠創新。 

（二）葉Ｏ華教授 

今年前導學校告一段落，轉到活化計畫。專業成長是一條沒有終點

的道路，我們必須要往前走，我很期待大家能夠善用這些資源，申請活

化計畫，鼓勵每間學校自主課程發展、自主教師專業發展，請Ｏ純教授

繼續帶領大家往前走。 

（三）陳Ｏ君課督 

1. 敬愛的Ｏ從校長、Ｏ純教授、Ｏ華教授、Ｏ淑校長、各位師長大家好，

今天是我們111學年度前導學校跟活化學校期末課程發表的第六場，總共

有九十所國中的校長主任跟老師們超過兩百三十位齊聚一堂聽我們十八

所前導學校跟六所活化學校在這一年的課程發展經驗，感謝所有師長的

參與，以及今天Ｏ從校長率領的南門團隊。 

2. 這幾年課綱推動，從大家的分享中看到臺北市的三個特色： 

（1）課程發展的系統化：課程發展的確是一條永無止境的路，但我們臺

北市的老師都會運用很多不同的資源，尤其在前導跟活化計畫的推

動下，這幾年邀請Ｏ純教授跟Ｏ華教授提供我們很多專業支持跟指

導，以及最重要的──校內老師們社群共備的動能。今天聽到了幾

所學校在跨領域的共備都有很多的能量產生，也結合社區或是社會
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資源，甚至發展出學校課程地圖。 

（2）校訂課程的脈絡化：今天聽到幾所學校都針對我們在學生所面對的

真實世界一些生活情境脈絡，以學生為主體，讓孩子可以在情境裡

展現自己的核心素養，在自己的學校中找到可以發揮的舞台，真的

非常的感謝。 

（3）課程評鑑的精緻化：學校可以慢慢地將課程評鑑成為我們課程實施

的日常，讓課程可以更加深化、提升。很多學校分享，聽到了其他

活化學校的課程評鑑分享，回到學校一門課程、兩門課程慢慢去做

課程評鑑，有助於我們看到學生的學習成果。 

3. 今天的課程分享是111學年度的Ending，我們前導學校也在今年到一個段

落，但它不是一個句點而是一個開始，因為112學年度臺北市總共有五十

三所國中申請活化教學計劃，教育局也會持續協助支持各校發展課程，

希望大家可以攜手跟我們一起前行，成就臺北市以學生為本位的高品質

教育，謝謝。 

（四）景興國中蔡Ｏ淑校長 

1. 我們Ｏ從校長、Ｏ純教授、Ｏ華教授、課督以及在座的各位師長，大家

好。我剛才很感動，四所學校的分享都反映了孩子的真實需求，毫不藏

私，大家也都非常專注地聆聽，達到我們做成果發表產生擴散效應跟專

業對話的重要目的。 

2. 一路走來很感謝Ｏ純教授帶領前導學校很有規劃地設定任務，目標高

遠，一時之間無法達到沒有關係，透過課堂、透過成果分享，今天我們

才能看到這樣的風景。 

3. 謝謝教育局非常支持我們學校做課程教學的專業，局長說：課程跟教學

是學校的競爭力。課程的發展與設計，必須要呼應孩子的需求，青少年

的階段探索自我內在的時候，國中三年到底給他們什麼？孩子如何找到

自我的價值？孩子的需求會越來越多元。今天在兩位教授的陪伴下，看

到了這麼精彩的分享，但就如課督所說，這不是一個結束，而是另一個

開始。 

4. 有一個大學教授跟我說：現在高教普遍的現象，學校諮商排滿整學期還

不夠，常常一學期剛開始沒多久，諮商就要排到下學期。少年隊隊長也

跟我分享：現在雖然少子化，但是青少年犯罪率卻升高。這很弔詭。孩

子的需求我們到底理解了多少？《親子天下》談「向真實世界學習」，

有好多現場的老師努力呼應孩子的需求，透過課程跟教學讓孩子真的可

以覺得他所學是有用的。這次會考的題目出來，已經在呼應正常化教

學，隨之而來的教育部正常化訪視，其力道也會越來越重，例如以課程

計畫對應教室日誌：老師你做到了沒？課程審閱也會越看越專業。 
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5. 從學生需求出發，接下來要看的是哪些學校已經開始？我們今天看到四

所學校這麼做，現場一定也有一些鬆動。有很多經費給學校申請，鼓勵

老師們透過社群共備產出課程，說服更多人。 

6. 透過今天老師們的分享，可以看到學生在教室活生生的學習樣態，學生

喜歡小組、喜歡探究，課堂上學生是愛學習的。當中固然還有很大的努

力空間，但我們要努力走在這條路上。Ｏ純教授說我們臺北市相對全國

已經走在前端，我們的能量也許可以擴散出來，讓更多人知道：精進課

程發展，能產出對學生真正有益的課程，讓我們攜手前進，謝謝。 

陸、 活動照片 

  
南門國中王Ｏ從校長主持開場 王Ｏ元股長致詞 

  
南門國中張Ｏ婷組長發表 

主題：從課程設計到素養導向的教與學─

─以南門國中「創遊客」為例 

金華國中黃Ｏ祐主任發表 

主題：素養導向課程教學設計與實施以金

華「未來人才」及金融教育課程為例 

  
萬華國中藍Ｏ珠老師發表 

主題：從素養導向課程與教學設計到深化

──以萬華國中「想享 DNA」課程為例 

南港高中謝Ｏ蓉老師發表 

主題：七上「世界大不同」課程評鑑報告 
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各群認真紀錄、討論熱烈 各群焦點討論後回饋分享 

  
吳Ｏ純教授指導 葉Ｏ華教授指導 

  
陳Ｏ君課督致詞 蔡Ｏ淑校長總結 

 


